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热点话题热点话题

□朱波

“太方便了，直接在病房门口就
能办出院手续，让我们少跑了好多
路！”4月19日上午，在珠海市妇幼保
健院妇科住院部，患者张女士的丈
夫只用了几分钟，就在病区的自助
机上办完了所有出院手续，准备陪
妻子回家。(本报4月24日04版)

“信用+医疗”，“先看病、后付

费”制度应运而生。为优化医疗服
务流程，化解看病难、看病贵等问
题，由珠海市卫生健康局、市医疗保
障局牵头，全市17家公立医疗机构
共同推出患者“先看病、后付费”信
用就医服务。即患者凭个人征信纪
录，只要在“珠海医保”小程序上完
成信用就医签约后，无论挂号、检查
还是开药，都不用再重复排队缴费，
从办住院到最后结算、办出院，整个
流程都能在一台机器上完成，免去
了楼上楼下排队缴费、办手续的麻
烦。“先看病、后付费”不仅是看病就
医流程上的一大进步，更是推动社
会诚信体系建设的有力举措。伴随

着“先看病、后付费”模式的不断推
开，让就医更有温度。

“先看病、后付费”，实现社会和
经济效益双丰收。按照以往的流
程，住院患者需要先在门诊部开具
住院单，再去住院处办理入院登记，
然后缴纳住院押金，出院前先在护
士站办完出院手续，再拿单据到收
费处排队缴费，之后再回到病区打
印清单。自去年 6 月份启动“先看
病、后付费”信用就医服务项目以
来，全市已累计为超过 8 万名参保
群众提供信用就医服务，仅今年一
季度支付成功单数达 3 万单，环比
增长 17.6%。该项目不仅极大地提

高了医院看病就医的效率，也减少
了医院的人力物力成本支出，实现
了社会效益和经济效益双丰收。

全面推行“先看病、后付费”模
式，医患双方的信用自然要放在第
一位。一方面，需要完善制度设计，
实现相关配套措施的无缝对接。这
就要求卫健、医保局尤其各大医院
要着力扩大“先看病、后付费”覆盖
范围，吸纳更多医疗机构接入信用
就医项目，继续延伸“信用+”服务
范围，推进“信用+”与住院医疗服
务相结合，试行“免押金住院”“智慧
病区”等项目建设；融合社会信用体
系及银行结算体系，要积极为群众

开通就医专项额度，使服务人群从
参保市民扩充至全体市民，让舒心
就医的改革惠及更多群众。

另一方面，被列入信用“黑名
单”的人，不能享受该项惠民政策，
也无法享受医保报销。“先看病、后
付费”是建立在双方诚信的基础
上，实现“先看病、后付费”的信用
就医服务，而不守信用以至于被拉
入“黑名单”的“老赖”则享受不到
这项优惠政策。显而易见，“先看
病、后付费”制度的出台，将给社会
上其他人敲响警钟，引导人们遵规
守约，共同营造崇尚诚信、倡导诚
信、践行诚信的良好社会环境。

让信用就医改革惠及更多群众

□苑广阔

“五一”假期将至。不出所料，
长沙又是十大热门城市之一。“人
从众”的盛景，不用多说。为了让
游客们吃好玩好，长沙人已经开始
计划如何花式“腾地”。（4月24日
《三湘都市报》）

虽然今年的“五一”假期还没
到来，但是从已经发布的数据看，

“五一”期间旅游市场的火爆可以

提前预见。部分热门景点已经提
前发布错峰、限流提醒。对于和旅
游相关的企业商家以及众多的旅
游从业者来说，旅游市场这种可以
预见的火爆，当然是值得期待的。
但是对于很多游客来说，在选择旅
游目的地，准备旅游攻略的时候，
心里却难免会犯嘀咕。

这样的心情不难理解。因为从
现在透露的信息来看，伴随着“五一”
假期旅游市场火爆的，就是酒店宾
馆住宿价格的上涨，以及餐饮价格
的上涨。如果再遇到一些商家“萝
卜快了不洗泥”，以及欺客宰客的现
象，那就更加让人扫兴了。这也从
一个侧面提醒地方政府以及文旅、市

场监管部门，“五一”假期，一定要做
好旅游市场秩序的维护、市场的监
管，切实维护游客的合法权益。

但是笔者想从另外一个角度
来看待“五一”假期旅游市场火爆
的问题。就像上述新闻中，长沙再
次成为“五一”假期国内十大热门
城市之一，全国各地的游客必将接
踵而至。而为了让游客们吃好玩
好，有着更好的旅游体验，很多长
沙人已经开始计划为外地游客“腾
地”。所谓的“腾地”，就是本地市
民在假期到来以后，要么主动留在
家里，要么到当地乡村或者是一些
小众景区旅游度假，当然也可以到
外地旅游。

这样一来，就减少了当地接待
游客的压力，不管是从交通出行，
还是从吃饭住宿等方面，对于游客
都是有利有益的。而本地市民为
外地游客的“腾地”之举，也就引出
了一个新的话题，那就是当一个地
方成为热门旅游目的地，或者是成
为网友们眼中的网红城市，纷纷从
全国各地前来打卡的时候，作为当
地市民又该何去何从，如何过节？
笔 者 建 议 ，不 妨 选 择“ 错 峰 错 地
游”，以规避旅游高峰。

对于“错峰游”的概念，我们不
陌生，就是在别人都集中在某个时
间段旅游的时候，我们故意避开这
个时间段，提前或者延后进行自己

的旅游活动。而“错地游”，顾名思
义，就是在大家都选择某个旅游目
的地、某个网红景点的时候，我们
也故意避开这样的网红城市、网红
景点，选择到那些相对冷门、小众
的地方旅游、度假。

“错峰错地游”无疑是一件利
人利己的事情。尤其是当越来越
多人选择“错峰错地游”之后，一方
面可以有效减轻某个地方旅游接
待的压力，让那些远道而来的外地
游客的旅游体验感更好；另一方
面，也可以有效降低自己的旅游成
本，毕竟相对冷门、小众的地方，不
管是餐饮、住宿、门票等价格相对
更低，旅游花费也更少。

“五一”假期不妨多些“错峰错地游”

□冯海宁

据媒体报道，江苏常熟市地方金融监督管理局
和常熟市财政局日前印发《关于实行工资全额数字
人民币发放的通知》。该通知称，从 5 月开始对常
熟市在编公务员(含参公人员)、事业人员、各级国
资单位人员实行工资全额数字人民币发放。有知
情人士透露，“该文件属实”。（4月23日澎湃新闻）

这是数字人民币快速走进市民生活的另一体
现。此前，多地已经通过发放数字人民币红包，鼓励
公众使用数字人民币消费结算。如今常熟市涉“公”
人员的工资将以数字人民币发放，这意味着相关职工
从工资性收入到大部分日常消费支出，都将以数字人
民币形式来完成，率先完整搭上数字人民币“快车”。

数字人民币是由中国人民银行发行的数字形
式的法定货币，与纸钞硬币等价，具有价值特征
和法偿性。虽然我国早已进入电子支付时代，目
前大多数单位发放工资，都通过电子系统转入个
人银行账户，职工看到的不是现金而是一串数
字，但用数字人民币发放工资，相比一般电子支
付有更多优势，也是趋势。

比如用数字人民币发工资，为职工省去了银
行开卡的麻烦，提升了使用工资的效率。原来单
位发工资前，需要职工到银行开卡并激活卡片，再
由单位财务将工资划入个人银行账号。而用数字
人民币发工资，工资直接进入职工数字钱包，可直
接用数字人民币消费结算，实现全程闭环操作，无
疑更省事。

同时也让职工更有安全感，因为数字人民币
特性增强了个人隐私的安全保护，极大地保障用
户资产的安全。再加上数字人民币属于国家法定
货币，由我国政府进行信用背书，职工使用数字
人民币，就比使用其他电子支付工具更安全。

当职工工资以数字化形式存在，使用将更加
灵活。原因是，使用一般电子支付工具，离不开
网络，支付工具也需要电，而使用数字人民币可
以在手机终端无网无电的情况下完成支付。另
外，率先领取数字人民币工资并消费，对职工而
言也有走在时代前列的美好体验。

综上所述，用数字人民币发工资将让职工更
有获得感，这种获得感包括数字人民币带来的便
利、高效、安全、灵活、新鲜等感受。当然，也需要
试点城市持续增加数字人民币消费场景完善支付
环境。常熟市之所以用数字人民币发工资，是因
为截至目前该市民生消费的基础场景已全面打通
支付通道，数字人民币受理商户门店数超 7000
家，累计交易笔数超200万笔，交易金额超7000万
元。这为使用数字人民币工资创造了良好环境。

期待更多城市、更多单位加入到推广数字人
民币的队伍，让数字人民币惠及更多人。

数字人民币发工资
让职工更有获得感

□丁焕松

种植牙“万元时代”即将结束，
单颗种植牙全流程医疗服务收费
降幅达 50%。4 月 21 日，珠海市口
腔种植价格专项治理新闻发布会
在市人民政府新闻发布厅举行，珠
海市医疗保障局副局长王同兴介

绍了珠海市全面实施口腔种植价
格专项治理工作的实施步骤、亮
点、治理方式和突出成效等。（《珠
江晚报》4月22日02版）

群众的需求就是政府部门努力
的方向。从 4 月 20 日起，我市全面
实施口腔种植医疗服务收费、种植
体集中带量采购、牙冠限价挂网“三
位一体”综合治理，天价种植牙从此
成为历史。这对于有种植牙需求的
患者来说，绝对是个好消息。

随着生活水平的提高，越来越多
的人们开始重视口腔健康。牙病是

比较常发的口腔疾病，市场对于种植
牙的需求更是巨大，这也催生了市面
上大大小小的牙医诊所。虽说牙医
诊所不少，但种植牙收费普遍不菲。

“一口种植牙换县城一套房”“一口种
植牙，一辆特斯拉”……虽然只是调
侃的段子，但也戳中了人们的痛点，
反映出当前种植牙费用贵的事实。
高昂的医疗费用，让不少患者望而却
步。广大群众强烈期待政府持续推
进医疗卫生改革，减轻群众种植牙的
经济负担。

解决群众种植牙贵的问题，不能

只是喊口号，而是需要实打实的具体
落实措施。开展口腔种植医疗服务
收费和耗材价格专项治理，明确口腔
种植体进行集采，并对种植牙医疗服
务进行价格调控，就如同下了一剂猛
药，给种植牙经济上有困难的患者带
来了希望。以我市三级公立医疗机
构收费为例，开展专项治理后，种植
牙收费有望从每颗 1.25 万元降到
6240元左右。这么大的降幅，正好体
现了“以人为本、执政为民”的理念，
也说明政府对人民群众呼声的重视。

为患者提供质优价宜的口腔种

植服务，是推进健康珠海行动题中应
有之义，也关系到群众获得感和幸福
感。一方面，坚持公立医院的公益属
性，把虚高的医疗费用降下去，为市
民提供更优质的口腔医疗与保健服
务，打造惠民医院；另一方面，引导和
督促民营机构履行社会责任，依法诚
信经营，做到价格公开透明，把好医
疗质量关。有关职能部门要以专项
治理为契机，既要挤掉种植牙贵的

“水分”，也要确保降价不降质，并酌
情将部分口腔医疗服务项目纳入医
保支付范围，让更多患者受益。

让群众种植牙不再望“价”却步


